



Section française de  
la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix

# Compte-rendu de la rencontre des groupes liés à l'interreligieux du 30 septembre 2024

*(projet de compte-rendu à valider à la rencontre du 30/01/2025)*

La rencontre en zoom du 30 septembre a rassemblé 26 personnes de diverses régions de France (Aix-en-Provence, Angers, Lille, Nantes, Paris et Île-de-France, Strasbourg) engagées dans le dialogue interreligieux pour la paix. Parmi ces 26 personnes, 18 avaient participé aux Assises des associations de dialogue interreligieux et spirituel du 3 mars.

Ghaleb Bencheikh, président de CMRP-France, introduit cette réunion dite « des groupes en région ».

## **1. Actes des Assises du 3 mars 2024**

Henri Foucard, co-secrétaire général de CMRP-France présente les Actes des Assises<sup>1</sup>, avec

- une première partie retraçant les conférences et les tables rondes ;
- une deuxième partie résumant les témoignages.

Dans ces Actes la transcription des témoignages est succincte : l'objectif est de donner des idées d'actions. CMRP-France peut mettre en relation les personnes intéressées avec les témoins qui ont fait part de leur expérience aux Assises.

Ces Actes sont un outil, et les groupes locaux et associations nationales impliqués dans le dialogue interreligieux pour la paix peuvent reprendre des éléments de ces Actes. Henri cite l'exemple de la Fraternité d'Abraham qui a publié dans le numéro 202 de sa revue un résumé des deux interventions de Ghaleb aux Assises<sup>2</sup>.

## **2. Nouvelles des groupes**

Parmi les différents événements ou projets évoqués, on note :

- un projet de projet de table ronde sur le mariage dans nos différentes religions (et aussi sur le mariage interreligieux) en janvier 2025 (*GIP78* – Versailles) ;
- une invitation le 1er octobre 2024 d'Elhadi AZZI, conseiller municipal, auteur de « *Une jeunesse fragmentée*<sup>3</sup> », et promoteur de la mise à disposition de salles municipales pour des obsèques laïcs (*Tibhirine* – Nantes) ;  
(16:22)
- la célébration interreligieuse de l'armistice du 11 novembre sur le thème de l'espérance dans la suite de la Rencontre internationale pour la paix organisée par *Sant'Egidio* en septembre à Paris<sup>4</sup> (*Souffle & Chemins* – Cergy) ;
- la marche de la fraternité qui vient d'être organisée partant du jardin interreligieux et allant vers l'église catholique, la synagogue, la future mosquée (*Jardin Interreligieux* – Strasbourg) ;
- le festival de musiques sacrées du monde du 6 au 20 octobre 2024 (*Sacrées Journées* – Strasbourg) ;

---

1 Cf. Actes de ces Assises : [https://www.gip78.fr/Files/cmrap\\_assises\\_2024\\_cr](https://www.gip78.fr/Files/cmrap_assises_2024_cr)

2 Cf. <https://www.fraternite-dabraham.com/revue-202-racines/>

3 Né à Blida, en Algérie, arrivé en France à l'âge de 12 ans, Elhadi AZZI y a construit sa vie d'adulte, jusqu'à être élu à la mairie de Nantes. Cf. <https://www.fnac.com/mp49566777/Une-jeunesse-fragmentee>

4 Cf. <https://www.ktotv.com/article/santegidio-la-rencontre-internationale-pour-la-paix-a-paris-sur-cto>

- un travail sur différents thèmes (la violence, la paix, la prière, la religion dans le famille, etc.) élaboré de manière structurée pour être présenté à du public jeune, par exemple dans les écoles (*Le Pont* – Strasbourg) ;
- la mise en place d’une interconnexion entre associations interreligieuses sur une métropole, avec un travail auprès des associations de quartier et des jeunes, et aussi une étroite collaboration avec les institutions administratives de la région et du département (Strasbourg) ;
- un rendez-vous avec les religions proposé au grand public sur une journée par l’ensemble des traditions religieuses – catholiques, protestants, orthodoxes, juifs, musulmans, bouddhistes, hindouistes, baha’is<sup>5</sup> - à travers la musique, les témoignages, des conférences, la peinture, la calligraphie, des jeux, le partage des saveurs (*Théodore* – Strasbourg) ;
- comment appréhender les fêtes religieuses de chacun et comment les souhaiter, un bon pas pour commencer les échanges (*Théodore* – Strasbourg) ;
- la visite du musée Judéo-Alsacien<sup>6</sup> pour parler du judaïsme (*Théodore* – Strasbourg) ;
- la visibilité de l’hindouisme à l’occasion d’une cérémonie de souvenir pour honorer la mémoire des soldats indiens morts en France pendant les deux guerres mondiales (*Fédération védique de France* - dans la Somme) ;
- l’accueil de l’interreligieux à travers une spiritualité ouverte à tous, comme expliqué par Swamini Amritajyoti , présidente de Amma-France<sup>7</sup> (*Fédération védique de France*) ; Ghaleb se réjouit de voir que des représentants de l’hindouisme rejoignent CMRP-France ;
- le souhait d’une plus grande implication en éthique médicale, avec prise en compte du fait religieux dans les programmes universitaires ;
- la demande d’une salle de recueillement interreligieuse à l’université (*Université Jean Moulin Lyon 3*) ;
- le souhait de mieux s’articuler les uns et les autres pour porter cette question de la paix, parler de ce que la religion peut apporter en terme de paix (Hervé Dory, responsable de la commission « *Éducation à la paix* » de *Pax Christi*) ;
- un colloque sur les ressources spirituelles de l’Europe<sup>8</sup> le 25 avril 2024 (Fraternité d’Abraham – Strasbourg) ;
- une rencontre « *spiritualité et sport* » dans un gymnase (*Ensemble avec Marie*, Paris) ;
- la célébration du 50ème anniversaire du SNRM<sup>9</sup> (*Service National pour les Relations avec les Musulmans* de la *Conférence des Évêques de France*) ;
- la 38ème Rencontre internationale pour la Paix promue par *Sant’Egidio* les 22-24 septembre ; on y note un engouement de la jeunesse ( Paris) ;
- la table ronde à l’Assemblée Nationale le 16 mai pour la Journée Internationale du Vivre Ensemble en Paix sur le thème « *De la violence à la paix : comment ? Regards croisés*<sup>10</sup> » avec six intervenants principaux et des artistes qui ponctuaient les témoignages ; le fil de la soirée était le besoin d’une transformation intérieure nécessaire pour faire la paix ; les Actes de cette soirée sont disponibles<sup>11</sup> (*CINPA*, Paris) ;
- une rencontre *Ensemble avec Marie* en prison, une activité très demandée par les détenus (*EAM*, Fresnes) ;

---

5 Les associations de dialogue entre religions sont aussi présentes et peuvent donc se faire connaître.

6 Cf. <https://www.museejudeoalsacien.fr/>

7 Cf. <https://www.etw-france.org/>

8 Cf. <https://www.democratieetspiritualite.org/2024/05/21/5l205-leurope-demain-au-regard-de-ses-sources-et-ressources-spirituelles-table-ronde-organisee-le-25-avril-2024-a-strasbourg-par-patrice-obert/>

9 <https://relations-catholiques-musulmans.ccf.fr/>

10 <https://cinpa.fr/de-la-violence-a-la-paix-comment-regards-croises/>

11 <https://cinpa.fr/wp-content/uploads/2024/07/Cinpa-Interventions-2024.pdf>

- une marche en juillet 2024 sur le thème de la montagne<sup>12</sup> avec la devise « *marcher, dialoguer, comprendre* » (*Compostelle Cordoue, Ariège*) ;
- la préparation d'un ouvrage « *L'hospitalité, démarche spirituelle* », rédigé conjointement par *Démocratie & Spiritualité* et *Compostelle-Cordoue* ;
- un projet de prière pour la paix devant la cathédrale en résonance à ce qui se passe au Proche-Orient, avec des prières des différentes confessions, et une partie musicale entre chaque prière, un chœur d'enfants, par exemple (*Croyants dans la Cité, Aix-en-Provence*) ;
- une exposition sur les couples islam-chrétiens, en novembre, à partir de documents fournis par le GFIC<sup>13</sup> (*Croyants dans la Cité, Aix-en-Provence*) ;
- le projet de poursuivre la relation avec la préfecture, à travers la diffusion d'une vidéo enregistrée sur un thème, plutôt qu'une manifestation publique comme l'année précédente à l'IEP (*Croyants dans la Cité, Aix-en-Provence*) ;
- l'objectif de redémarrer le groupe de dialogue interreligieux après plusieurs décès ayant réduit l'équipe à deux personnes, et pour cela commencer par obtenir la disposition d'une salle pour organiser nos manifestations (*Groupe interreligieux, Lille*).

### **3. Quelle continuité après les Assise**

Ghaleb pose la question d'une possible « session intermédiaire » entre deux Assises.

Claudine retient des Assises le conseil de prendre le temps de se lier d'amitiés avec des personnes d'autres communautés avant de se lancer dans une action comme celle de créer un jardin interreligieux.

Il s'agit aussi de développer les relations bilatérales entre nos communautés. Dorah, juive consistoriale, explique qu'à Strasbourg il n'y a pas de frontière entre les différentes composantes du judaïsme (ultra orthodoxe Loubavitch, consistoire, libéraux) car nous nous connaissons tous et nous nous retrouvons à l'une ou l'autre des manifestations interreligieuses ! Dorah travaille aussi avec l'Amitié judéo-chrétienne, l'association œcuménique Charles Péguy<sup>14</sup> (une association chrétienne au service de la réconciliation entre juifs et chrétiens) et la Fraternité d'Abraham (réunissant les trois religions révélées).

Lucien explique que les Actes des Assises sont une source fabuleuse d'informations. Lucien propose que nos associations les diffusent<sup>15</sup>, organisent peut-être une réunion spéciale pour parler des Assises (en projetant des fragments de ce document, avec des discussions autour)...

Jean-René Brunetières, président de Compostelle-Cordoue, invite aux prochaines Printanières<sup>16</sup>, sur le thème de l'Espérance, du 11 au 13 avril 2025 à la Clarté-Dieu, occasion aussi de tenir l'Assemblée Générale de Compostelle-Cordoue (Orsay).

Mgr Claude Rault souligne le grand besoin de l'interreligieux, signe d'une grosse attente, que ne peut pas offrir la société civile ; mais cet interreligieux peut être relayé par la société civile, avec l'heureuse écoute de la société civile sur la portée que peuvent avoir les rencontres interreligieuses ! La France possède beaucoup d'atouts dans ce domaine : il s'agit de donner du corps à ce besoin de se rencontrer, non seulement au niveau des personnes mais aussi des communautés. Mgr Claude Rault, qui a été 13 ans évêque en Algérie, et était encore récemment membre du bureau du SNRM<sup>17</sup>, tient à ce que l'Église

12 Cf. <https://compostelle-cordoue.org/activites/derniers-evenements/324-jean-rene-brunetiere>

13 Groupe de Foyers Islamo – Chrétiens <https://gfic.fr/>

14 Cf. <https://www.alsace.eu/aides-et-services/culture-et-patrimoine/dialogue-interreligieux/association-%C5%93cumenique-charles-peguy-strasbourg/>

15 A travers site web, page Facebook, chaîne Youtube, etc...

16 <https://compostelle-cordoue.org/activites/prochains-evenements/331-printanieres-avril-2025-a-la-clarte-dieu>

17 Service National pour les Relations avec les Musulmans de la Conférence des Évêques de France

catholique soit présente à ce qui se passe à ce niveau là. Ghaleb commente qu'avec le pape François, ce souci de l'interreligieux est inhérent au message de l'Église catholique.

Jean-Luc Frémon, co-président de CMRP-France, annonce qu'à l'occasion de l'Assemblée Générale CMRP-France, le dimanche 6 avril 2025, une journée de rencontre inter-groupes des associations de dialogue interreligieux sera organisée. Il est important d'avoir cette rencontre en présentiel en complément de nos rencontres trimestrielles en zoom.

Évoquant l'invitation que Denis, islamologue, membre de « *Croyants dans la Cité* » lui a faite pour participer à une conférence, Ghaleb explique qu'il reste prêt à se déplacer en région, dans les limites de sa disponibilité (temps, fatigue), pour rencontrer un groupe local. Par rapport à *Croyants dans la Cité*, Ghaleb aurait pu profiter d'un passage dans la région début octobre<sup>18</sup>, mais il doit écourter son séjour. Ghaleb reste disponible à un autre moment. Patrice, au nom de *Croyants dans la Cité*, remercie Ghaleb : sa venue permettrait de développer les relations de leur groupe avec leur adhérents, mais aussi les médias et les notables d'Aix-en-Provence. Patrice ajoute que cette conférence envisagée à Aix nécessite une vraie préparation et qu'avec Denis et toute l'équipe, ils ne feront venir Ghaleb que pour un projet bien ficelé !

#### **4. Nouveau site web**

Denise Torgemane présente le nouveau site en développement avec l'aide de son fils. Ce nouveau site récupère les 800 articles de l'ancien site, accessibles par des clefs diverses (catégories, étiquettes). Ce nouveau site est bien adapté aussi à une lecture depuis l'écran d'un téléphone mobile. Enfin la grosse possibilité supplémentaire est de permettre l'envoi par les groupes d'articles à publier.

Sur ce nouveau site, il y aurait en page d'accueil une présentation rapide de chacune de « *nos religions* » participant à CMRP-France (à fournir à partir de documents officiels des religions participant à Religions for Peace<sup>19</sup>).

L'organisation du site permet d'offrir après chaque présentation de religion les renvois vers tout ce qui a été publié (déjà dans l'ancien site) référant cette religion.

Il y aurait ensuite sur la page d'accueil un accès à deux thèmes globaux « ***Nos diversités sources de conflit*** » et « ***Vivre ensemble avec nos diversités*** » (aspect positif de nos diversités) qui se déclinent en sous-thèmes (respectivement « *Religions et conflits* », « *Guerres* », « *Minorités* », « *Prises de position* » et « *Religions et laïcité* », « *Dialogue interreligieux* », « *Éducation à la paix* », « *Médiation, réconciliation* »

Sur la page d'accueil aussi on trouve un accès aux groupes affiliés. Denise souhaiterait que chaque groupe lui envoie une petite description et éventuellement des articles que ce groupe a envie de voir publiés. Même si un certain nombre parmi les groupes ont déjà leur site web, Denise estime que la présence d'informations et d'annonces sur le site de Religions pour la Paix facilite la communication entre nous : chacun pourra simplement envoyer ces descriptions et annonces à Denise et ce sera publié. Il est utile aussi d'être informé de l'existence de groupes dans une même région, permettant ainsi de se regrouper pour des actions communes.

---

18 Ghaleb sera présent à Sète les 5 et 6 octobre pour les Rencontres du protestantisme en liberté sur le thème « 2024 – Peut-on encore vivre ensemble ? » où il traitera le vivre ensemble en islam (cf. <https://region-car.epudf.org/evenements/rencontre-du-protestantisme-de-liberte-2024-peut-on-encore-vivre-ensemble/> ). Ghaleb était aussi invité à participer le 7 octobre à Aix-en-Provence à la journée pour « *réparer ensemble le tissu social face au terrorisme* » au Camp des Milles <https://www.crif.org/fr/content/le-brief-du-crif-7-octobre-au-camp-des-milles-laics-et-religieux-musulmans-chretiens-et-juifs-pour-reparer-ensemble-le-tissu-social-face-au-terrorisme> . Mais finalement Ghaleb ne pourra y être présent.

19 cf. <https://www.rfp.org/leadership/>

En bas de page d'accueil, on peut ouvrir la page « *Agir avec nous* » (en adhérant à CMRP-France, en participant à des activités, en mettant à disposition ses compétences), ainsi que la page « *Nos amis* » recensant associations ou organismes avec lesquels nous avons des communications.

Sur la page d'accueil le bouton « *Agenda* » donne les informations sur les événements futurs dont Denise a eu connaissance (Denise publie ce qu'on lui envoie).

Par rapport à cette annonce d'événements sur notre site, Henri ajoute que nous souhaitons compléter la cartographie régionale des groupes de dialogue commencée par Religions pour la Paix, avec l'idée d'un recensement national, facilitant ainsi les échanges entre nous.

Ghaleb, et globalement les participants à notre rencontre remercient chaleureusement Denise et son fils pour ce travail considérable de mise en place du nouveau site.

Il reste encore un peu de mise au point technique à faire sur ce nouveau site. Ensuite, avant le basculement général vers ce nouveau site, un lien temporaire vers ce nouveau site pourra être fourni à des bêta-testeurs (administrateurs CMRP-France, web masters de groupes locaux, etc.) pour recueillir leurs remarques et les aider à prévoir des contributions à ce site.

## **5. Conclusion**

Ghaleb, conclut cette rencontre des groupes : « *Nous avons passé un bon moment d'écoute réciproque, qui est une préfiguration de ce que nous devons faire le 6 avril 2025. Et entre temps nous aurons notre rencontre du jeudi 30 janvier 2025. Bonne soirée à tous !* ».

## **Prochaine rencontre des groupes.**

**Jeudi 30 janvier 2025 de 18h30 à 20h** (en zoom)